
В МУРАВЛЕНКО СТАРТУЕТ ЛЕТНЯЯ
ОЗДОРОВИТЕЛЬНАЯ КАМПАНИЯ.
СОВСЕМ СКОРО ПРИШКОЛЬНЫЕ ЛАГЕРЯ
РАСПАХНУТ СВОИ ДВЕРИ ДЛЯ ЮНЫХ
МУРАВЛЕНКОВЦЕВ, А РАСПОЛАГАТЬСЯ
ОНИ БУДУТ В ЧЕТВЕРТОЙ И ПЯТОЙ ШКОЛАХ.
ГОТОВЫ ЛИ ЭТИ УЧРЕЖДЕНИЯ
ПРИНЯТЬ ДЕТЕЙ, ПРОВЕРИЛА
СПЕЦИАЛЬНАЯ КОМИССИЯ.

В школах эксперты проверяют все каби-
неты, где будут находиться дети. Первым де-
лом обращают внимание на то, каким обра-
зом в пришкольных лагерях обеспечивается
безопасность пребывания детей, на состоя-
ние спортоборудования и инвентаря, каче-
ство медобслуживания и питания детей. В
отрядной и игровой комнатах должны быть
огнетушители и системы оповещения. Эва-
куационные выходы должны находиться в
исправном состоянии и соответствовать
всем требованиям.

– Наша основная цель и задача – орга-
низация безопасного детского отдыха. Поэ-
тому мы всё тщательно проверили: как ра-
ботает сигнализация, на месте ли огнетуши-
тели, имеются ли в зданиях запасные выхо-
ды. Всё соответствует требованиям, наруше-
ний не выявлено, замечаний нет, – говорит
Антон Виниченко, временно исполняющий
обязанности начальника отдела надзорной
деятельности.

Особое внимание было уделено также
оздоровительным процедурам и организа-
ции питания ребят. Специалисты отмечают,
что в проверенных учреждениях все требо-
вания санитарных норм и правил, к условиям
хранения продуктов, соответствию приго-
товления пищи технологическим картам
соблюдены. Не возникло вопросов у экспер-
тов и к организации развлекательной про-
граммы в лагерях. Каждый день будет рас-
писан по минутам. Отдых обещает быть на-
сыщенным. Так, в пришкольном лагере «Ра-
дуга», организованном на базе четвертой
школы, ребят ждут «цветные дни». Они будут
соответствовать определенной тематике.
Уникальную программу разработали и в ла-
гере «Ералаш» на базе пятой школы.

– Мы постарались всё детально проду-
мать. Первая неделя будет ознакомитель-
ной. Пройдут различные игры для знаком-
ства и сплочения ребят. Вторая посвящена
патриотическому воспитанию. Детвору ждут
игры, исторические квесты и экскурсии.
Третья станет спортивной. В планах – мно-
жество мероприятий, направленных на оз-
доровление наших юных воспитанников.
Также будем активно участвовать в проекте
«PROканикулы», – говорит Ильвера Магасу-
мова, начальник лагеря «Ералаш».

Замечаний по организации условий у
членов комиссии нет. К работе готов и пер-
сонал, и вожатые. В первую смену в Мурав-
ленко отдохнут более трехсот мальчишек и
девчонок. Документы о готовности работы
пришкольных лагерей в первую смену под-
писаны.

– На сегодняшний день пришкольные ла-
геря на базе четвертой и пятой школ полно-
стью готовы, чтобы принять детей и обеспе-
чить все условия активного и, что немало-
важно, здорового отдыха мальчишек и дев-
чонок. Педагоги продумали интересную про-
грамму, которая позволит сделать летний
отдых незабываемым, – отметила Елена
Молдован, заместитель главы Администра-
ции города по социальной политике.

Ани ГРИГОРЯН
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Инициатива
первопроходцев

Дети дают старт лету

УРА, КАНИКУЛЫ!

1 июня начинают работать пришкольные лагеря
и трудовые отряды
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ДЕПУТАТ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ
ЯМАЛА ВАЛЕРИЙ МИННИБАЕВ ПОДАЛ
ЗАЯВЛЕНИЕ О ДОСРОЧНОМ СЛОЖЕНИИ
СВОИХ ПОЛНОМОЧИЙ.
ВОПРОС ОБ ОТСТАВКЕ ПОЛИТИКА
БУДЕТ РАССМОТРЕН В СООТВЕТСТВИИ
С РЕГЛАМЕНТОМ НА ОЧЕРЕДНОМ ЗАСЕДАНИИ
ПРЕДСТАВИТЕЛЬНОГО ОРГАНА
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ РЕГИОНА.

Народный избранник в окружном парла-
менте защищал интересы ямальцев по одно-
мандатному избирательному округу номер

девять, в который входят город Муравленко
и поселок Ханымей. В связи с досрочным
сложением его полномочий региональное
отделение партии «Единая Россия» проведет
народное голосование. Оно позволит опре-
делить достойного кандидата, который полу-
чит поддержку на сентябрьских выборах в
Законодательное Собрание округа от пар-
тии власти.

«Предварительное голосование будет
проводиться на территории города Мурав-

ленко. Сейчас региональному политическому
совету партии предстоит принять решение о
создании организационного комитета. Будут
сформированы счетные комиссии, определе-
ны сроки подачи заявлений. Проведение
предварительного голосования по определе-
нию кандидатов в окружной парламент за-
планировано на 10 июня», – говорит Хизри
Алхаматов, секретарь Местного отделения
партии «Единая Россия».

Ирина БУГРИМ

Валерий Миннибаев заявил о сложении полномочий
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«Перед нами стояла дилемма. С одной сто-
роны, мы могли бы принять ребят на полную
рабочую ставку, но при этом их количество
пришлось бы сократить ровно в два раза. А
так как желающих поработать в летний пе-
риод среди подростков каждый год достаточ-
но много, было принято решение трудоустраи-
вать их на полставки. При этом мы сохранили
количество рабочих мест и размер оплаты
труда на уровне прошлого года», – пояснила
заместитель главы Администрации города по
социальной политике Елена Молдован.

В результате за три летних месяца в тру-
довых сменах примут участие 450 человек в
возрасте от 14 до 18 лет. Традиционно прио-

ритет при трудоустройстве отдавался под-
росткам льготных категорий – детям-сиротам,
оставшимся без попечения родителей, детям,
проживающим в семьях, которые оказались в
трудной жизненной ситуации и относящихся к
категории малоимущих. Особое внимание
уделяется ребятам, состоящим на различных
профилактических учётах. Фактически каж-
дый из них получит за свой труд порядка 14
тысяч рублей. Эта сумма будет хорошим до-
полнительным доходом для семейного бюд-
жета, учитывая, что преимущество отдавалось
детям из льготных категорий.

АКЦЕНТЫ
1 ИЮНЯ ТРАДИЦИОННО СТАРТУЕТ
ЛЕТНЯЯ ТРУДОВАЯ СМЕНА. 
ПОСЛЕДНИЕ ИЗМЕНЕНИЯ, СВЯЗАННЫЕ
С МИНИМАЛЬНЫМ РАЗМЕРОМ ОПЛАТЫ
ТРУДА, ВНЕСЛИ КОРРЕКТИВЫ 
И В ОРГАНИЗАЦИЮ РАБОТЫ 
ТРУДОВЫХ ЛАГЕРЕЙ, А ТАКЖЕ 
ОПЛАТУ ТРУДА ПОДРОСТКОВ. 
САМОЕ ГЛАВНОЕ, ЧТО УДАЛОСЬ
СДЕЛАТЬ, " СОХРАНИТЬ КОЛИЧЕСТВО
ЮНЫХ МУРАВЛЕНКОВЦЕВ, 
КОТОРЫЕ СМОГУТ ПОРАБОТАТЬ 
В ЛЕТНИЙ ПЕРИОД, НА УРОВНЕ
ПРОШЛОГО ГОДА И ОБЕСПЕЧИТЬ 
ИМ ДОСТОЙНУЮ ЗАРАБОТНУЮ ПЛАТУ.

>> СТР. 2
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Уважаемые родители!
Дорогие юные жители

города Муравленко!
От всей души поздравляю вас с

Международным днем защиты детей!
С 2018 года президент страны

Владимир Владимирович Путин
объявил в России десятилетие дет-
ства, и Ямал, как территория наро-
досбережения, уделяет самое
серьёзное внимание вопросам де-
мографической политики, улучше-
ния социально-экономического по-
ложения семей с детьми, сохране-
нию семейных ценностей как основы
благополучия Арктического региона.

Вы знаете, что ямальские детские
сады и школы получают высокую
оценку российского и мирового экс-
пертного сообщества, а значит – мы
движемся вперёд, вкладывая инвес-
тиции в наше будущее, будущее на-
ших детей. Мы стараемся предоста-
вить максимум возможностей подра-
стающему поколению и гордимся до-
стижениями юных ямальцев.

Желаю всем нашим молодым
землякам счастливого детства, здо-
ровья, любви и исполнения желаний!
Всем взрослым – родительского
счастья, сил и энергии для воплоще-
ния намеченных планов!

Врио губернатора ЯНАО
Дмитрий АРТЮХОВ

���
Дети – воплощение наших на-

дежд, будущие строители нашего го-
сударства. Только вместе с ними мы
сможем создать гуманное, справед-
ливое и благополучное общество. От
всей души желаю им замечательно-
го летнего отдыха и хорошего на-
строения!

Но если для ребят День защиты
детей – праздник, который нераз-
рывно связан с началом каникул,
для взрослых это – напоминание о
том, что воспитание ребёнка –
огромная ответственность и кропот-
ливый труд. Поэтому особая благо-
дарность родителям, учителям, на-
ставникам, всем тем, кто ежедневно
окружает детей своей заботой и ду-
шевным теплом, помогает им разви-
ваться. Искренне желаю вам креп-
кого здоровья, благополучия и боль-
ших успехов!

И, конечно же, пусть в каждой
семье, в каждом доме царят добро
и счастье и как можно чаще звучит
детский смех!

Глава города
Александр ПОДОРОГА

���
Этот светлый, жизнерадостный,

наполненный детским смехом празд-
ник мы всегда ждем с особым чув-
ством. Дети – самое дорогое, что у
нас есть.

Неповторимо счастье детства, и
ни с чем не сравнимо счастье, кото-
рое дарит человеку появление на
свет собственного ребёнка. Наши
дети, их здоровье, всестороннее
развитие, раскрытие талантов, ста-
новление личности – главный смысл
нашей жизни, их успехи – показа-
тель правильности нашего пути, а
любовь – драгоценная награда за
наши старания.

Выражаю признательность всем,
кто по роду своей деятельности, по
велению души делает всё, чтобы на-
ши дети были здоровыми, счастли-
выми, развивались духовно и нрав-
ственно.

В этот первый летний день же-
лаю вам, уважаемые ребята, удачи и
успехов во всех начинаниях, веселых
каникул, новых друзей, счастья, ра-
дости и здоровья!
Председатель Городской Думы

Светлана КАМЕНСКАЯ

(Начало на стр. 1)

С 1 июня на уборку улиц горо-
да, прилегающей территории лесо-
парковой зоны и парка выйдут во-
семь бригад. Ребята поделены на
три возрастные категории – до 15
лет, 15-17 лет, 17-18 лет, поэтому
согласно трудовому законода-
тельству у них будет разный ре-
жим работы. Кому-то положено
трудиться два часа, а кому-то – 3,5
часа. Но прохлаждаться на работе
не получится. «Они должны соблю-
дать нормы законодательства как
официально трудоустроенные на
предприятие сотрудники. На юных
муравленковцев распространяют-
ся все нормы и правила внутрен-
него распорядка. Опоздания, от-
сутствие на рабочем месте и дру-
гие дисциплинарные проступки за-
фиксируют и примут меры дисцип-
линарного взыскания вплоть до
увольнения», – разъясняет началь-
ник отдела молодежной политики
УКиМП Вера Казакова.

Ребята будут работать в первой
половине дня. После обеда они
смогут принять участие в различ-
ных массовых мероприятиях. «Спе-
циалистами Молодежного ресурс-
ного центра уже разработана раз-
влекательная программа на все
три месяца работы трудовых лаге-
рей. Она включает в себя большое
количество игровых мероприятий,
флешмобов, интеллектуальных тур-

ниров. Каждый сможет найти для
себя занятие по вкусу и после тру-
довой половины дня хорошо отдох-
нуть в кругу друзей», – добавила
Вера Казакова.

Всего в первую смену трудо-
устроят 200 подростков. «Для нас
очень важно, чтобы они почувство-
вали: зарабатывание денег – это
очень непросто. Надо не только
прийти на 2-3 часа, а хорошо потру-
диться и получить результат, кото-
рый увидят все муравленковцы», –
резюмировала начальник отдела
молодежной политики.

МЫ Б В ВОЖАТЫЕ ПОШЛИ…
Из общего числа трудоустроен-

ных в этом году подростков 24 чело-
века в первую смену будут работать
вожатыми в пришкольных оздорови-
тельных лагерях. Для них предусмот-
рены особые условия труда и опла-
ты. Они трудоустраиваются на пол-
ную ставку и, соответственно, полу-
чат заработную плату выше, чем все
остальные. «Во-первых, это связано с
режимом работы пришкольных лаге-
рей. Во-вторых, они будут выполнять
работу, связанную с большей ответ-
ственностью», – отмечает Елена
Молдован.

Кроме того, будущие вожатые в
течение года прошли серьезную
подготовку на базе Центра детско-
го творчества и Молодежного ре-
сурсного центра. «Программа обу-
чения включала в себя получение
общих знаний по психологии, педа-
гогике. Они изучали поведение де-

тей, способы их адаптации в новом
коллективе. Особое внимание уде-
лялось блоку игротехники», – рас-
сказывает специалист по работе с
молодежью Молодежного ресурс-
ного центра Роман Янцер.

Обучение прошли более 65 че-
ловек. Из них только 48 смогли по-
лучить рабочее место. Это те парни
и девушки, которые были отобраны
по итогам заседания специальной
комиссии. «Учитывались результа-
ты их обучения в школе, отношение
к подготовке, активность. А некото-
рые сами отказались от работы во-
жатыми, потому что поняли, что не
смогут работать с детьми, но таких
немного. В большинстве своем все
хотели попробовать свои силы», –
добавил Роман Янцер.

Среди тех, кто в этом году ста-
нет вожатыми, есть как новички,
так и юные муравленковцы, уже
имеющие опыт работы. Это учиты-
вается при формировании пары, ко-
торая будет на протяжении всей
смены взаимодействовать с деть-
ми. Опытные вожатые могут поде-
литься своими навыками, а их на-
парники – задором и энергией. Кро-
ме того, принимались во внимание
такие факторы, как умение ладить
друг с другом, темперамент и мно-
гое другое. Главное, чтобы вожа-
тым было максимально комфортно
работать вместе.

Те, кто был вожатым в прошлом
году, уже знают, как себя вести и
какие могут возникнуть сложности.
«Важно с самого начала смены за-

воевать авторитет у детей, если
этого не сделать, то будет трудно
взаимодействовать с ними. Если же
это удается, то смена проходит спо-
койно и плодотворно», – рассказы-
вает Кристина Багрина. Бурю эмо-
ций вызывают у девушки встречи с
теми ребятами, у которых она в
прошлом году была вожатой. Дев-
чонки и мальчишки узнают ее, под-
ходят, интересуются, как у нее дела,
рассказывают о своих успехах. Для
Юрия Роздорожнюка полученный в
прошлом году опыт дал возмож-
ность испытать себя. «Не могу ска-
зать точно, но, скорее всего, в даль-
нейшем мне это пригодится и при
выборе профессии. На самом деле
это очень сложная работа, и хорошо,
что мы прошли обучение в школе во-
жатых. Теоретические знания помог-
ли мне на первоначальном этапе. В
этом году, я думаю, мне будет уже
легче», – говорит Юрий.

Парни и девушки, которым
впервые предстоит стать вожаты-
ми, предвкушают большое количе-
ство позитивных эмоций, но при
этом они прислушиваются к более
опытным коллегам. «Мы общались
с ними и знаем, что не всё и не
всегда может получаться с первого
раза, но для этого нас и учили в
школе вожатых. К тому же ребята,
которые уже знают, что и как де-
лать, помогут в случае необходимо-
сти», – делится своим мнением Сте-
пан Кононов. А вот Сауле Сулейме-
нова планирует не только поде-
литься своими умениями с детьми,
с которыми будет работать в лаге-
ре, но и чему-то научиться у них. «Я
знаю, что в городе очень много ин-
тересных ребят. Кто-то умеет рисо-
вать, кто-то – красиво говорить, чи-
тать стихи. Наверняка в моем отря-
де будут такие дети, и я надеюсь,
что они поделятся со мной своими
навыками и знаниями, а я с ними –
своими», – говорит Сауле.

Трудовая деятельность юных
вожатых будет заключаться не
только во взаимодействии с деть-
ми. После окончания трудового дня
им предстоит встречаться на пла-
нерках, разбирать различные си-
туации, разрабатывать планы на
следующий день. Но никто из них не
собирается пасовать перед трудно-
стями, а настроены сделать всё,
чтобы детвора в пришкольных оз-
доровительных лагерях не скучала
и летние каникулы запомнились яр-
кими событиями и впечатлениями.

Дети дают старт лету
1 июня начинают работать пришкольные лагеря и трудовые отряды

В Администрации города действуют телефоны

Психологическая служба (г. Салехард)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной
психоневрологический диспансер»

8 (34922) 41-1-09 (круглосуточно)

О готовящихся преступлениях, совершенных преступлениях и происшествиях
МОЖНО СООБЩИТЬ ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21-0-59, 02

8 (34922) 76-2-22
ОМВД России по городу Муравленко
УМВД России по ЯНАО

ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
Противодействие коррупции
Служба экстренной социально-психологической помощи
Диспетчер «Единой дежурно-диспетчерской службы»
города Муравленко
Проверка алкогольной продукции на контрафакт
Защита прав потребителей
Об употреблении, распространении наркотиков
Единый общероссийский номер детского телефона доверия

55-1-11
21-4-55

42-9-03, 42-9-13,
112

55-1-52
55-1-57
22-1-78

8-800-2000-122

Должностными лицами Администрации города
обеспечивается рассмотрение обращений граждан
по вопросам коррупции в ходе проведения
приема по личным вопросам в соответствии
с графиком приема граждан главой города,
заместителями главы Администрации города
и руководителями структурных подразделений
Администрации города
(распоряжение Администрации города 03.04.2018
№ 603 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город»
№ 15 (1248) от 12 апреля 2018 года на стр. 17)

Ольга ЧЁРНАЯ. Фото из архива «НГ»

АКЦЕНТЫ

Вожатые из трудовых отрядов настроены сделать всё, чтобы детвора в пришкольных
оздоровительных лагерях не скучала
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КАК И ОТКУДА НАЧИНАЛСЯ ГОРОД?
КТО СТРОИЛ ПЕРВЫЕ ДОМА?
КТО ПЕРВЫМ ПРИЕХАЛ ОСВАИВАТЬ
СЕВЕРНЫЕ ЗЕМЛИ НА МЕСТО
БУДУЩЕГО ПОСЕЛКА?
ОБ ЭТОМ ХОТЯТ РАССКАЗАТЬ
АКТИВИСТЫ МУРАВЛЕНКОВСКОГО
СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ.
НЕДАВНО ОНИ ПРЕДСТАВИЛИ
СВОЙ ПРОЕКТ НА ОБЩЕСТВЕННОМ
ОБСУЖДЕНИИ В РАМКАХ ПРОЕКТА
;БЮДЖЕТНАЯ ИНИЦИАТИВА
ГРАЖДАН<.

«Бюджетная инициатива граж-
дан» – проект новый. И участникам
подробно разъяснили, какую пользу
он может принести и как принять в
нем участие. Например, с идеями
можно приходить в отдел информа-
ции и общественных связей Админи-
страции города. А сами инициативы
должны быть социально значимыми,
поддержанными муравленковцами,
а жители – готовыми участвовать в
воплощении этих задумок в жизнь.

Руслан Юсупов, заместитель
главы Администрации города, на-
чальник управления финансов, от-
мечает, что на реализацию «народ-
ных» проектов в этом году выделили
10 миллионов рублей.

– В зависимости от успешности
проекта «Бюджетная инициатива
граждан» и вовлеченности мурав-

ленковцев эта сумма может увели-
читься, в том числе и в этом году, –
добавляет Руслан Шамилевич.

Одним из первых жителям пред-
ставили проект Совета ветеранов
«Так начинался город». Инициатив-
ная группа предлагает благоу-
строить часть микрорайона Моло-
дежного: сделать аллею первопро-
ходцев там, где установлена нефтя-
ная качалка. Владимир Недашков-
ский, председатель Совета ветера-
нов, пояснил, что место выбрано не-
случайно – в 1982 году именно в
этом районе высадился первый
строительный десант.

– Здесь начинался наш город,
появились первые вагончики, а по-

том и здания. И нужно, чтобы мурав-
ленковцы и гости нашего города зна-
ли это, – сказал Владимир Недаш-
ковский. – Давайте установим там
скамейки, урны, поставим памятную
плиту… Если мы будем создавать но-
вые парковые зоны, места для отды-
ха, это только украсит наш город.

Микрорайон Молодёжный сей-
час активно обновляется: старые
здания сносят, строят новые дома. И
мероприятия по его благоустрой-
ству были в планах Администрации.
Более того – уже есть представле-
ние, что можно сделать. На встрече
участникам представили примерные
концепции развития этого участка.
Эльвира Садыкова, заместитель на-

чальника управления архитектуры и
градостроительства, пояснила, что
градостроительной документацией
предусмотрены общественные тер-
ритории, на которых можно устана-
вливать малые архитектурные фор-
мы, скамейки, вазоны, информацион-
ные стенды, конечно же, с сохране-
нием нефтяной качалки, ставшей од-
ним из символов нашего города.

– Мы предложили жителям расс-
мотреть несколько концепций, как
благоустроить эту территорию, – ска-
зал заместитель начальника Управ-
ления коммунального заказа Васи-
лий Черноножкин. – Участники ре-
шали, как назвать парковую зону,
как сделать так, чтобы каждый по-
нял, что эта аллея посвящена перво-
проходцам: указать на щите инфор-
мацию, какой десант первым выса-
дился, что и когда строилось. Реши-
ли, что нужно место, где можно по-
гулять и в то же время узнать исто-
рию нашего города.

Муравленковцы активно вклю-
чились в обсуждение и даже допол-
нили проект своими идеями. Напри-
мер, Раиса Бургарт предложила вы-
садить там деревья и кустарники. А
главное – в этом готовы участвовать
сами первопроходцы.

– Считаю, что мое поколение
должно передавать свои знания и

опыт молодым. А эта аллея поможет
рассказать о том, как начинался го-
род, – говорит Раиса Бургарт. – И мы
хотим помогать в ее благоустрой-
стве, ведь высадить саженцы не-
сложно. Зато дерево будет расти
там, где ты был в своей молодости.
И, придя туда, сказать своему внуку:
«Смотри! Это я построила этот дом,
детский сад, школу…»

Участники встречи поддержали
инициативу общественников из го-
родского Совета ветеранов едино-
гласно, готовы контролировать ее
реализацию, для чего даже создали
специальную комиссию. Теперь
проект представят на городском
конкурсе идей, после чего и станет
известно, какие из них получат фи-
нансовую поддержку и шанс на реа-
лизацию.

Обсуждение инициатив продол-
жается. 31 мая в «Лире» муравлен-
ковцам представят новые проекты:
«Развитие городошного спорта в Му-
равленко», «Велобег для детей»,
«Прокатись с ветерком!», «Организа-
ция и проведение окружных соревно-
ваний по картингу в городе Мурав-
ленко», «Школа Лизы Алерт» и «Раз-
витие поисково-спасательного отря-
да «Лиза Алерт».

Анастасия ПОНОМАРЁВА
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Инициатива + поддержка = реализация
Проект муравленковского Совета ветеранов приняли единогласно
УЧАСТВУЙ!

НАШИ НОВОСТИ www.facebook.com/MURAVLENKO24

В СЕНТЯБРЕ В МУРАВЛЕНКО
СОСТОЯТСЯ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ
ВЫБОРЫ ДЕПУТАТОВ В ГОРОДСКУЮ
ДУМУ ШЕСТОГО СОЗЫВА.
ДВОЕ НАРОДНЫХ ИЗБРАННИКОВ :
НИКОЛАЙ ФРОЛОВ И АРТЁМ
ВОЙВОДЯНУ : ДОСРОЧНО
СЛОЖИЛИ СВОИ ПОЛНОМОЧИЯ.
ОНИ ПРЕДСТАВЛЯЛИ ИНТЕРЕСЫ
ЖИТЕЛЕЙ ВОСЬМОГО И ЧЕТВЕРТОГО
ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ ОКРУГОВ.

Для того чтобы определить кан-
дидатов, которых поддержит партия
«Единая Россия» на грядущих выбо-
рах в местный парламент, в Мурав-
ленко пройдет народное голосова-
ние. Оно назначено на 3 июня. Счет-
ные комиссии будут работать в Доме
культуры «Украина» и пятой школе.

«Проголосовать смогут те жите-
ли города, дома которых закрепле-
ны за указанными избирательными
участками. Муравленковцам, чтобы
получить бюллетень со списком кан-
дидатов в день предварительного
голосования, необходимо лишь
предъявить паспорт. В бланке необ-
ходимо поставить только одну от-
метку. Участки 3 июня будут рабо-
тать с 10 утра до 16 часов. К под-
счету голосов счетные комиссии
приступят сразу же, как завершится
голосование», – рассказывает Елена
Добрянская, руководитель исполко-
ма Местного отделения партии
«Единая Россия».

В списке участников предвари-
тельного голосования 12 человек.
По шесть кандидатов на каждом из-
бирательном округе. Это врачи, не-
фтяники, педагоги, медики и общест-
венные деятели. Они уже проводят
агитационные кампании. Одно из
обязательных условий – участие в
дебатах, которые прошли 26 и 30
мая. У кандидатов было лишь три ми-
нуты, чтобы рассказать о себе, озву-
чить основные тезисы предвыборной
программы. Для многих это первый
опыт публичных выступлений. Пу-
стым обещаниям здесь не место. Это
один из приоритетов единороссов.

«На данном этапе участникам
предварительного голосования необ-
ходимо общаться с жителями, чтобы в
дальнейшем озвученные горожанами
проблемы легли в основу наших пар-
тийных инициатив в Городской Думе.
Депутат – это тот, кто помогает людям
в разных сферах», – говорит Хизри Ал-
хаматов, секретарь Местного отделе-
ния партии «Единая Россия».

Дебаты выявили явных лидеров.
Но решающее слово за муравлен-
ковцами. Как и в прошлые года, про-
цедура народного голосования бу-
дет максимально прозрачной.

Павел Шулежко – не новичок на
политическом небосклоне. В 2017-м
уже пробовал свои силы и стал
третьим. Сейчас он вновь выдвинул
свою кандидатуру. В этом году

попробует победить на 404-м участ-
ке, который расположен в Доме
культуры «Украина». «Депутаты,
представляющие «Единую Россию» в
Городской Думе, практически на 90
процентов выполнили наказы му-
равленковцев. Но я хотел бы обра-
тить внимание на территории изби-
рательного участка номер четыре.
Это три улицы – Губкина, Ленина,
Комсомольская. Предлагаю соб-
ственникам жилья объединиться в
организованные группы – ТОСы,
чтобы участвовать самим в благоу-
стройстве своих территорий». На-
талья Черкова, руководитель мест-
ного Совета сторонников партии
«Единая Россия», кандидат по 4-му
избирательному округу: «Люблю
свой город и убеждена, что каждое
поколение должно делать его еще
лучше, красивее, решать задачи, ко-
торые перед нами ставит время. Ра-
ботаю 22 года в дошкольном обра-
зовании, поэтому не понаслышке
знаю о проблемах семей, детей, со-
циальном сиротстве, трудностях в
поиске работы, особенно среди моло-
дежи. Для меня статус депутата – это
возможность представлять интересы
жителей, вместе решать проблемы,
быть связующим звеном между вла-
стью и гражданской инициативой.
Считаю, что нет дел больших и ма-
леньких – есть ежедневная работа!»

Ирина БУГРИМ

Жители города сами
определят достойных
Предварительное голосование состоится 3 июня
ВЫБОРЫ-2018

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ ГОРОДА!
Приглашаем вас принять участие в предварительном

голосовании партии «Единая Россия»
ПО ОТБОРУ КАНДИДАТОВ НА ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ВЫБОРЫ

ДЕПУТАТОВ В ГОРОДСКУЮ ДУМУ
33  ииююнняя  22001188  ггооддаа  сс  1100::0000  ддоо  1166::0000  

при себе иметь паспорт

ЖДЕМ ВАС В ГОРОДСКОМ ДОМЕ КУЛЬТУРЫ ]УКРАИНА^
Голосуют жители города, проживающие в пределах избирательного округа № 4 

ZУлица Губкина, дома №№ 17, 25, 27, 31, 36, 38. Улица Комсомольская, дома №№ 1, 2, 3, 4.
Улица Ленина, дома №№ 48, 52, 54, 56, 60, 62, 64, 66[

ЖДЕМ ВАС В ШКОЛЕ № 5
Голосуют жители города, проживающие в пределах избирательного округа № 8 

ZУлица 70 лет Октября, дом № 1. Улица Дружбы Народов, дома №№ 74, 76, 78, 78а, 80,
86, 88, 90, 92, 94, 96, 98, 108, 112, 114, 116, 118, 120, 122, 124, 126, 128, 130, 132. 

Улица Ленина, дома №№ 96, 127, 129, 131. Улица Пионерская, дома №№ 33, 35, 37, 39,
41, 42, 43, 44, 45, 55, 57, 59, 61, 63. Улица Муравленко, дома №№ 3, 3а[

ШКОЛА № 5



НЕСМОТРЯ НА ЗАТЯЖНУЮ И
ДОВОЛЬНО ПРОХЛАДНУЮ
ВЕСНУ, ЛЕТО МЕДЛЕННО, НО
ВЕРНО ПОДБИРАЕТСЯ И К
НАМ. И ПЕРВОЕ СВИДЕТЕЛЬ0
СТВО ТОМУ 1 ПОЧТИ
ПОЛНОСТЬЮ РАСТАЯВШИЙ
СНЕГ НА ТЕРРИТОРИИ
ГОРОДА.

Снежное покрывало исчезло, и
сразу появился мусор, копившийся в
сугробах всю зиму. Особенно грязно
под балконами домов. Жильцы по-

чему-то позволяют себе выбрасы-
вать окурки, да и не только их, пря-
мо за окно. Такая ситуация повто-
ряется из года в год. И каждую вес-
ну у муравленковских дворников
работы значительно прибавляется.
Кучи окурков под балконами, бутыл-
ки, целлофановые пакеты – чего
только не встретишь на улицах и во
дворах.

Надежда Меркушева, начальник
участка ООО «Холдинг Городское
хозяйство»: «Мы к этому уже привы-
кли, жалко наших работников, двор-

ников, которые всё это вычищают.
Стараемся же для людей, чтобы да-
же ранним утром, когда муравлен-
ковцы идут на работу, в городе бы-
ло уже чисто. Но далеко не все жи-
тели, к сожалению, это ценят».

Татьяна Нечипоренко – дворник
с тринадцатилетним стажем. Гово-
рит, что с такой ситуацией встре-
чаются ежегодно: «Каждый год од-
но и то же. Снег всю зиму чистишь –
руки болят, только весна наступила,
приходится убирать бутылки и бан-
ки, пакеты и обертки, множество

окурков и другой мусор». Урны,
установленные у подъездов, ситуа-
цию не спасают. Некоторые жильцы
почему-то позволяют складировать
мусор не в контейнеры, а прямо
около подъезда. Или еще хуже – на
лестничных площадках. И этот му-
сор, оставленный жильцами, тоже
приходится убирать дворникам, хо-
тя своей работы у них и без этого
хватает.

Именно благодаря нелегкому
труду дворников городские дворы
уже радуют глаз чистотой. Но мусор
есть и на детских игровых площад-
ках. Их содержанием занимаются
подрядные организации, с которы-
ми заключены договоры. Констан-
тин Белухин, начальник отдела бла-
гоустройства МКУ «УКЗ», поясняет:

«После того, как снег полностью ра-
стает, специалистами УКЗ будет
проведено комплексное обследова-
ние детских игровых площадок на
предмет соответствия их требова-
ниям безопасности. По результатам
будет составлен акт, и при наличии
каких-либо замечаний составлен
план работы по их устранению».

За загрязнение городских улиц и
дворов предусмотрен штраф для
физических лиц от 1 000 до 2 500
рублей. Для юридических – сумма
составляет более ста тысяч. К сожа-
лению, фраза классика: «Чисто не
там, где убирают, а там, где не му-
сорят», – остается актуальной и се-
годня.

Юлия СИДАРЮК
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К НАЧАЛУ 2019 ГОДА ВСЁ
ДОЛЖНО БЫТЬ ГОТОВО К
ТОМУ, ЧТОБЫ СВАЛКИ СТАЛИ
НЕ КЛАДБИЩЕМ ОТХОДОВ, А
2ПОСТАВЩИКАМИ3 ЦЕННОГО
ВТОРСЫРЬЯ. ОБЫЧНЫЙ
МУСОР БОЛЬШЕ НЕ
НАЗЫВАЮТ ТБО. ТЕПЕРЬ ЭТО
ТКО 1 ТВЕРДЫЕ КОММУ0
НАЛЬНЫЕ ОТХОДЫ. ПРОСТО
ЗАКАПЫВАТЬ ИЛИ СЖИГАТЬ
ИХ НЕЛЬЗЯ, 2МУСОРНАЯ3
РЕФОРМА ПРЕДПОЛАГАЕТ
СОРТИРОВКУ И ПЕРЕРАБОТ0
КУ. У РУЛЯ 1 РЕГИОНАЛЬНЫЙ
ОПЕРАТОР. ЕМУ ПРЕДСТОИТ
РАБОТАТЬ С ВЛАДЕЛЬЦАМИ
ПОЛИГОНОВ, ПЕРЕВОЗЧИКА0
МИ МУСОРА И НАСЕЛЕНИЕМ,
ДЛЯ КОТОРОГО УСЛУГА ИЗ
РАЗРЯДА ЖИЛИЩНОЙ
ПЕРЕЙДЕТ В КОММУНАЛЬ0
НУЮ.

На Ямале уже определен еди-
ный региональный оператор, кото-
рый займется вывозом, сортировкой
и переработкой отходов, – ООО
«Инновационные технологии» из
Тарко-Сале. С этой компанией за-
ключено шестилетнее концессион-
ное соглашение.

РЕГИОН В ПЯТЁРКЕ ЛИДЕРОВ
Преуспел Ямал и в формировании

основополагающего документа –
территориальной схемы обращения
с отходами. Округ по этому показа-
телю вошел в пятерку регионов-ли-
деров. В схеме учтены как суще-
ствующие, так и планируемые
объекты. «Схема действительно
утверждена. В округе давно работа-
ли над этим вопросом, и мы помога-
ли в том числе исходными данными.
Проводился анализ: сколько отхо-
дов поступает от населения, за ка-
кой период, – рассказывает заме-
ститель начальника управления
ЖКХ Татьяна Батюк. – И на сегод-
няшний день определено, что весь
мусор, который будет собираться в
городе Муравленко, будет предва-
рительно сортироваться и выво-
зиться в Ноябрьск. Там уже произ-
ведут более глубокую сортировку».

А вообще на Ямале запланиро-
вано организовать три крупных сор-
тировочных комплекса – в Салехар-
де, Новом Уренгое и Ноябрьске. Во-
круг столицы автономии будет
сформирован западный кластер, не-
фтяная и газовая столицы – Но-

ябрьск и Новый Уренгой – составят
восточный, где формируется 80 про-
центов отходов автономии. Там
удобная транспортная схема, выход
на «большую землю».

А ЕСЛИ ПЕРЕРАБОТКЕ
НЕ ПОДДАЁТСЯ…

Реформа обращения с твердыми
коммунальными отходами предпо-
лагает внедрение системы раздель-
ного сбора мусора. Это значительно
упростит работу регионального опе-
ратора. Мусор, который нельзя пе-
реработать, будет храниться на по-
лигоне. Муравленковский полигон
по проекту будет работать до 2020
года. Уже сегодня выделен допол-
нительный участок земли для рас-
ширения мусорного хранилища. По
условиям концессионного соглаше-
ния с региональным оператором он
будет складировать там мусор, не
поддающийся переработке. «Терри-
ториальная схема, разработанная
регионом, продумана в части эконо-
мически выгодных тарифов, в ней
учтено создание системы именно с
раздельным сбором мусора, а также
предусмотрено строительство объек-
тов обработки и обезвреживания
отходов. Учтена логистическая эко-
номика – то есть целесообразность
вывоза с тех или иных мест, – гово-
рит генеральный директор ООО
«Инновационные технологии» Сергей
Шевченко. – Требования законода-
тельства и федеральных органов –
это разработка именно схем реци-
клинга вторичных отходов и строи-
тельство автоматических сортиро-
вочных линий».

300 КГ НА ЧЕЛОВЕКА
Кардинальным образом для на-

селения изменится методика расче-
та за вывоз, утилизацию и перера-
ботку мусора. Если ранее собствен-
ники оплачивали эти услуги исходя

из общей площади квартиры, то те-
перь определен норматив на каж-
дого человека, зарегистрированно-
го в квартире. «Утверждены две
цифры. Это 2,41 кубического метра
на человека в год в жилых помеще-
ниях. В килограммах – это триста ки-
лограммов мусора на человека в
год, – поясняет Татьяна Батюк. –
Норматив утвержден на уровне
субъекта. На основании этого нор-
матива будут производиться расче-
ты при выставлении платежей насе-
лению».

Но как посчитать, сколько мусо-
ра выбросил отдельно взятый чело-
век? Если с другими коммунальны-
ми ресурсами всё намного проще, их
учитывают с помощью счетчиков, то
на мусор прибор учета не поста-
вишь. По словам заместителя на-
чальника управления ЖКХ Татьяны
Батюк, в нормативе 2,41 кубометра
уже учтены все нюансы. В том числе
и то, что собственник в течение года
может выбрасывать строительный
мусор, оставшийся после ремонта,
старую мебель и другие крупногаба-
ритные вещи.

По словам Сергея Шевченко, пе-
ред тем как вывести норматив для
населения, в округе был проведен
анализ: сколько же мусора выбрасы-
вают каждый городской и сельский
житель? «Данную работу проводили
предприятия, которые непосред-
ственно оказывали услугу, и мы в том
числе. То есть было взято четыре се-
зона, определенное количество пред-
приятий, как бюджетных, так и пред-
приятий ТЭКа, общепита, ну и, соо-
тветственно, многоквартирные дома
и объекты индивидуального жилищ-
ного строительства. Учитывались
масса и объем. Были созданы группы,
которые производили подсчеты. И та-
ким образом, путем годового расчета,
определили норматив», – поясняет
генеральный директор ООО «Инно-
вационные технологии».

ЧТО ПОЧЁМ?
А вот сколько будет стоить кубо-

метр мусора – это еще не известно.
Тариф появится ближе к осени. Сей-
час представители регионального
оператора посещают муниципаль-
ные образования, собирают допол-
нительную информацию, на местах
знакомятся с существующими схе-
мами обращения с отходами. Как
только будет собрана общая карти-
на по Ямалу, ООО «Инновационные
технологии» обратятся к тарифика-
тору для расчета стоимости кубо-
метра отходов. «Тариф будет изве-
стен после того, как состоится кон-
курс на предоставление транспорт-
ных услуг. Соответственно, по его
итогам будут определены победите-
ли. Потом и мы, как региональный
оператор, посчитаем, сколько будут
стоить наши услуги для управления
данной структурой», – говорит Сер-
гей Шевченко.

Реформа обращения с твердыми
коммунальными отходами предус-
матривает и борьбу с несанкциони-
рованными свалками. Сейчас разра-
батывается методика, по которой
населению и юридическим лицам
будет просто невыгодно выбрасы-
вать мусор в неположенных местах.

Региональный оператор намерен
обратиться к окружным властям с
просьбой ужесточить меры ответ-
ственности. «Сегодня много лесных
территорий захламлено мусором.
Но тем не менее мы, как региональ-
ный оператор, понимаем, понимает
и правительство округа, какие меро-
приятия нужно провести, чтоб очи-
стить наши леса от несанкциониро-
ванных свалок. Есть уже разрабо-
танная методика контроля за ситуа-
цией. Мы будем обращаться к ре-
гиональным властям с целью разра-
ботать законодательные акты в ча-
сти ужесточения наказания для на-
рушителей, – говорит генеральный
директор ООО «Инновационные
технологии». – На сегодняшний день
многие юридические лица не имеют
нормативов, не производят паспор-
тизацию отходов, не имеют лимитов.
Это усложняет проблему. Но все по-
нимают, что решать её нужно, и это
только вопрос времени».

По словам Сергея Шевченко, для
того чтобы исправить ситуацию с
мусором и создать совершенно но-
вую систему обращения с отходами
на Ямале, понадобится не менее пя-
ти лет.

Эрнэст БАВШИН

Отходы разложат «по полочкам»
На Ямале готовы обращаться с мусором по-новому
РЕФОРМА

СИТУАЦИЯ

8 полигонов для сбора и накопления

40 установок сжигания

22 сортировочные станции

50 площадок

14 станций перегрузки

3 мусоросортировочных
комплекса

До 2025 года в ЯНАО
планируют построить:

Для юридических лиц установлены свои норма-
тивы. К примеру, для торговли и общепита:
0,58 кубометра с квадратного метра в жилых
домах, 0,11 кубометра – для иных организаций,
обосновавшихся в многоквартирниках. Осталь-
ных будут рассчитывать по фактическому
объему вывоза ТКО.

Окурки, банки, пакеты...
Портят картину во дворах и на улицах



СУДЕБНЫЕ ПРИСТАВЫ
НАВЕСТИЛИ НЕПЛАТЕЛЬЩИ/
КОВ АЛИМЕНТОВ. ОЧЕРЕД/
НОЙ РЕЙД ПРОХОДИЛ В
РАМКАХ АКЦИИ 1СУДЕБНЫЕ
ПРИСТАВЫ 0 ДЕТЯМ2,
ПРИУРОЧЕННОЙ К
ПРАЗДНОВАНИЮ МЕЖДУНА/
РОДНОГО ДНЯ ЗАЩИТЫ
ДЕТЕЙ.

Судебные приставы регулярно
посещают неплательщиков алимен-
тов. На этот раз в списке значилось
14 адресов. Троим должникам вру-
чены повестки, девятерых не оказа-
лось по месту регистрации, двое
выехали из города и не сообщили о
своем местонахождении.

Сегодня в службе судебных при-
ставов находится 274 исполнитель-
ных производства о взыскании али-
ментных платежей. Больше полови-
ны алиментщиков исправно испол-
няют свои обязательства, другие не
заботятся о детях, ведут асоциаль-
ный образ жизни и не имеют посто-

янного источника дохода. Печально,
что из 274 должников 33 – женщи-
ны. Причем количество женщин-
алиментщиц с прошлого года увели-
чилось в два раза.

О ДЕЙСТВЕННЫХ МЕРАХ
Если человек попадает в катего-

рию злостных неплательщиков али-
ментов, то к нему судебные приставы
незамедлительно применяют раз-
личные меры воздействия. Как пояс-
нила заместитель начальника Отде-
ла судебных приставов по г. Мурав-
ленко Управления федеральной
службы судебных приставов по
ЯНАО Наталья Седова, самыми эф-
фективными являются аресты бан-
ковских счетов и имущества. Актив-
но применяется ограничение права
выезда за пределы Российской Фе-
дерации. На сегодняшний день эта
мера применена к 130 должникам.
9 человек объявлены в розыск, 1
привлечен к уголовной ответствен-
ности. Кроме того, за неуплату али-
ментов от двух и более месяцев без
уважительных причин к администра-

тивной ответственности привлечены
102 муравленковца.

Профилактические рейды дают
свои плоды. Довольно часто в по-
следнее время выносятся решения и
об ограничении специального права
на вождение транспортного сред-
ства при имеющейся задолженно-
сти более 10 тысяч рублей. В этом
году вынесено 16 соответствующих
постановлений. Так, житель Мурав-
ленко погасил крупный долг по али-
ментам в размере 120 тысяч рублей,
чтобы не остаться без водительских
прав.

Однако эту меру не применяют,
когда профессия «водитель» – ос-
новной источник дохода у человека,
либо он инвалид, либо имеет на иж-
дивении ребенка с ограниченными
возможностями здоровья.

ЕСТЬ ЛИ У ТЕБЯ ДОЛГ?
«Алиментщики могут самостоя-

тельно отследить наличие долгов.
Для этого достаточно зайти на офи-
циальный сайт Управления федераль-
ной службы судебных приставов, где

размещен банк данных исполнитель-
ных производств. Имеется задолжен-
ность – обратитесь за консультацией
к судебному приставу-исполнителю, –
подчеркнула судебный пристав-ис-
полнитель Отдела судебных приста-
вов по г. Муравленко Инга Белякова. –
Мы не устаем напоминать, что али-

ментные обязательства – требова-
ние закона, важно его соблюдать и
не доводить дело до принудитель-
ного взыскания».

Нина ГУЛЬТЯЕВА
Фото на полосе

Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

С 1 ИЮНЯ ВСТУПАЮТ В СИЛУ
ПОПРАВКИ В ЗАКОН ОБ
ОСАГО, СВЯЗАННЫЕ С
ОФОРМЛЕНИЕМ ЕВРОПРОТО/
КОЛА 0 ДОКУМЕНТА, ПО
КОТОРОМУ В СЛУЧАЕ
АВАРИИ ПОТЕРПЕВШИЙ
УЧАСТНИК МОЖЕТ
ПОЛУЧИТЬ СТРАХОВЫЕ
ВЫПЛАТЫ. ЗАПОЛНЯЕТСЯ ОН
БЕЗ ВЫЗОВА СОТРУДНИКОВ
ГИБДД. В ЧЁМ ЗАКЛЮЧАЮТ/
СЯ ИЗМЕНЕНИЯ И ЧЕМ
ОБЕРНУТСЯ ДЛЯ АВТОЛЮБИ/
ТЕЛЕЙ, РАЗБИРАЕМСЯ С
НАШИМИ ЭКСПЕРТАМИ.

Для начала напомним, что вос-
пользоваться европротоколом до 1
июня этого года можно было только
в том случае, если столкнулись два
автомобиля, застрахованных по
ОСАГО, при этом никто не постра-
дал, не причинен ущерб третьим ли-
цам, а также у водителей отсут-
ствуют спорные мнения по поводу
аварии. Новые правила позволяют
«не реагировать» на разногласия
сторон. К тому же лимит страховых
выплат увеличивается с 50 до 100
тысяч рублей. «Каждый автолюби-
тель должен знать, сколько стоят
такие детали, как фара, бампер,
крыло, двери, – говорит Евгений Со-
болевский, директор филиала стра-
ховой компании «РЕСО Гарантия» в
городе Ноябрьске. – Потому как
львиная доля всех дорожно-тран-
спортных происшествий – это по-
вреждения мелких частей. Если, ко-
нечно, замене подлежит больше
трех деталей или повело кузов, то о
ста тысячах не может быть и речи».

Здесь есть важный момент: для
оформления европротокола хотя бы
один из автомобилей – участников
ДТП – должен быть оборудован спе-

циальными системами на основе
ГЛОНАСС, которые способны пере-
давать некорректируемую инфор-
мацию в автоматизированную ин-
формационную систему ОСАГО.
Также в этих целях можно исполь-
зовать специальное мобильное при-
ложение «ДТП. Европротокол», ко-
торое не только передаст данные,
но и подскажет, что и как снимать.

«Но прежде чем оформлять ев-
ропротокол, надо убедиться, что у
второго участника аварии есть по-
лис ОСАГО, – предостерегает Евге-
ний Соболевский. – Более того, не-
обходимо установить, что он под-
линный. А проверить это можно все-
го за несколько секунд. Достаточно
зайти на сайт Российского союза
автостраховщиков (РСА) и ввести в
специальное поле номер полиса.
Чтобы быть готовым к внештатной
ситуации, лучше заранее потрениро-
ваться в проверке на своем доку-
менте. Также рекомендуется в бар-
дачке всегда иметь буклет, выдан-
ный страховой компанией, среко-
мендациями к действию при ДТП».

Кстати, если технических
устройств и приложений нет ни у од-
ного из автовладельцев, то для
оформления европротокола необхо-
димо, чтобы разногласий по обстоя-
тельствам аварии между ними тоже
не было. «Поправки в закон направ-
лены, в первую очередь, на миними-
зацию задействования сотрудников
полиции, – поясняет Илья Русаков,
старший инспектор группы по испол-
нению административного законода-
тельства отделения ГИБДД отделе-
ния МВД России по городу Мурав-
ленко. – Хочу напомнить водителям о
том, что согласно Правилам дорож-
ного движения, в том числе при са-
мостоятельном оформлении аварии,

если транспортное средство мешает
другим участникам движения, необ-
ходимо выставить аварийные знаки,
включить аварийную сигнализацию.
Нужно зафиксировать положение
автомобилей на фото или видео, со-
ставить схему ДТП с привлечением
свидетелей и только после этого
можно убирать авто с проезжей ча-
сти. В противном случае участникам
грозит штраф в размере одной тыся-
чи рублей».

Вторая часть поправок закона
об ОСАГО вступит в силу 1 октября
2019 года. С этой даты страховые
выплаты станут безлимитными для
аварий в любом регионе страны.
Причем разногласия между водите-
лями не будут препятствием для ее
получения. Но здесь опять же – при
условии наличия полисов ОСАГО у
обоих участников ДТП и соответ-
ствующего оборудования ГЛОНАСС
на автомобиле либо наличия специ-
ального мобильного приложения. В
противном случае в спорных ситуа-
циях потребуется обращаться в
ГИБДД. А при отсутствии ГЛОНАСС
или приложения пострадавший смо-
жет рассчитывать на выплату толь-
ко в пределах 100 тысяч рублей.

Еще один важный момент, кото-
рый касается не только оформления
европротокола. Специалисты сове-
туют обращаться за получением по-
лиса ОСАГО только в страховые ком-
пании с хорошей репутацией, у кото-
рых в вашем населенном пункте есть
подразделения по урегулированию
убытков. Чтобы в случае аварии не
пришлось ехать за тридевять земель
добиваться правды. Идеальный ва-
риант – соблюдать Правила дорож-
ного движения и не попадать в до-
рожно-транспортные происшествия.

Татьяна КОЗАРЬ
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ПОДРОБНОСТИ

РЕЙД

Европротокол – только для двух участников
Когда ГЛОНАСС – главный свидетель

Правила заполнения европротокола
● Для получения четкого отпечатка на втором экземпляре Извещения

заполняйте документ шариковой ручкой. Не используйте гелевую ручку и
карандаш, т. к. сделанные ими записи могут смазаться или стереться.

● Заполняйте бланк разборчивым почерком или печатными буквами.
● Не делайте помарок и исправлений в записях, чтобы избежать неод-

нозначного толкования написанного.
● Если вам не хватило места для записей на бланке Извещения, вы

можете дополнительно оформить приложение к Извещению, используя
для этого чистый лист бумаги. На бланке Извещения сделайте пометку «с
приложением», на дополнительном листе – пометку «приложение», ука-
жите к чему это приложение и кем оно составлено. Внимание! Прило-
жение оформляется в двух экземплярах!

Не забудьте доставить свой экземпляр Извещения о ДТП в свою
страховую компанию не позднее пяти дней с момента ДТП!

Не лишай ребёнка детства
Долги алиментщиков – от 10 до 500 тысяч рублей



ВЛАДИСЛАВЕ ЗУБАРЕВОЙ
ПОСЧАСТЛИВИЛОСЬ
РОДИТЬСЯ И ВЫРАСТИ В
МИРНОЕ ВРЕМЯ, НЕ ЗНАЯ
УЖАСА БОМБЕЖЕК И
СТРАДАНИЙ ОТ ГОЛОДА. В
СТРАНЕ, ПОБЕДИВШЕЙ
ФАШИЗМ. И В ЭТОМ ЗАСЛУГА
В ТОМ ЧИСЛЕ И ЕЕ
РОДСТВЕННИКОВ, КОТОРЫЕ
ОТСТОЯЛИ НАШУ РОДИНУ,
ПРИНЯВ НА СЕБЯ ВСЮ
ТЯЖЕСТЬ ВОЙНЫ. СЕЙЧАС
ВЛАДИСЛАВЕ 15 ЛЕТ.
ВЗРОСЛЕЯ, ОНА СТАРАЕТСЯ
КАК МОЖНО БОЛЬШЕ
УЗНАТЬ О ТОМ, КАКОЙ ПУТЬ
ПРОШЛИ ЕЕ ПРАБАБУШКИ И
ПРАДЕДУШКИ, ЗАПОМНИТЬ
ИХ ИСТОРИИ, ЧТОБЫ ПОТОМ
ПЕРЕДАТЬ СВОИМ ДЕТЯМ.
ЧТОБЫ НИКТО И НИЧТО НЕ
БЫЛО ЗАБЫТО НИКОГДА.

РАЗВЕДЧИК
ИВАН МИЛЛИОНОВ

– Многое из того, что я расскажу
сейчас, поведали бабушки, которые
помнят рассказы своих родителей.
Мне, к сожалению, не довелось лич-
но с ними пообщаться, но даже те
воспоминания, которые сохрани-
лись, свидетельствуют, как трудно
приходилось людям в годы войны,
сколько им пришлось пережить, –
говорит Владислава.

Иван Иванович Миллионов – ее
прадедушка по материнской линии.
Он родился 20 января 1914 года в
деревне Грачиха Ковернинского
района Горьковской области. Окон-
чил семь классов, служил в армии,
женился. С 1937 по 1938 годы ра-
ботал председателем Грачихинско-
го сельского совета, потом в селе
Ковернино – заведующим сберега-
тельной кассой. В ноябре 1940 года
в семье Ивана Ивановича родился
первый ребенок – сын Виктор. А 25
мая 1941 года молодой отец был
вынужден оставить семью. Его при-
звали на военные сборы на месяц
для переподготовки. Но встретился
он с женой и сыном только после
окончания войны.

– Мой прадед служил разведчи-
ком с первого дня войны и до по-
следнего. Оборонял Москву, Ленин-
град. По его словам, самое страшное
время он пережил в Прибалтике –
сражения были столь ожесточенные,
что порой разобраться, где свои, а
где враги, было невозможно, – рас-
сказывает Владислава. – Прадеду
удалось довести свою роту до Берли-
на, но буквально за неделю до окон-
чания войны он получил серьезное
ранение в ногу, контузию. Его отпра-
вили в госпиталь. Там прадедушка и
встретил Великую Победу.

В госпитале Иван Миллионов
пробыл до декабря 1945 года. Врачи

сделали всё, чтобы спасти ногу, но
до конца жизни он остался инвали-
дом второй степени. О его боевых
заслугах говорят награды: ордена
Александра Невского, Красной Звез-
ды, Красного Знамени, Кутузова,
Отечественной войны первой степе-
ни, медали «За Отвагу», «За оборону
Москвы», «За взятие Берлина».

– Награды прадедушки не уда-
лось сохранить, – сожалеет Влади-
слава. – Многие годы близкие бе-
регли эти семейные реликвии, но
когда семья переезжала на Север,
их украли. Для всех это была огром-
ная потеря! Фронтовых фотографий
тоже не осталось, поскольку раз-
ведчикам было запрещено фотогра-
фироваться, а дав подписку о нераз-
глашении военной тайны, они и до-
ма, в кругу близких людей, воздер-
живались от подробностей.

После войны Иван Иванович
Миллионов работал заведующим
Ковернинского заготскота. В начале
1950 года по доносу его арестовали
и осудили. В 1954 году он вернулся
и был полностью реабилитирован.
Умер 22 марта 1982 года.

В ТЫЛУ И НА ФРОНТЕ
– Прадедушка и прабабушка по

отцовской линии Григорий Макси-
мович и Феодосия Захаровна Охри-
менко поженились перед самой
войной. Семья жила в Донецкой об-
ласти. К декабрю 1941 года у них
было две дочери. Уже шла война, и
супруги решили возвратиться на ро-

дину Григория Максимовича, в Чер-
касскую область. Транспорта не бы-
ло, поэтому Григорий и Феодосия
посадили девочек на санки и шли
пешком 800 километров через леса,
по снегу и холоду. А в это время сов-
сем недалеко велись боевые дей-
ствия.

Прадедушка очень хотел по-
пасть на фронт, но в дороге он был
серьезно ранен, и ему пришлось
остаться работать в тылу, в колхозе.
А в 1944 году он устроился на шах-
ту в соседнем городе, – рассказыва-
ет Владислава.

После войны Феодосия Захаров-
на с дочерьми переехала к мужу.
Здесь у них родилось еще семеро
деток.

Великая Отечественная отрази-
лась и в судьбах других родственни-
ков Владиславы. Иван Дмитриевич
Зубарев (дедушка моего папы) ро-
дом из Брянской области. В 1941 го-
ду был призван на фронт и прошел
всю войну. Четыре года был воен-
ным летчиком. На его счету десятки
уничтоженных фашистов и сбитых
вражеских самолетов. В 1944 году
его самолет подбили, и чтобы спа-
сти свою жизнь и дальше сражать-
ся за Родину, он катапультировался.
Но за разбитый самолет уже после
войны Ивана Дмитриевича репре-
ссировали и отправили на поселе-
ние в Салехард.

Его будущая жена Вера Ильинич-
на Цыганкова родом из Калинингра-
да. На самом деле она при рождении

получила имя Александра, а ее воз-
раст на два года меньше, чем указа-
но в документах. Чтобы уйти на
фронт, девушка поменялась метри-
ками со старшей сестрой, так и стала
Верой. В семье же ее до последних
дней жизни все называли Шурочкой.

– В день, когда началась война,
прабабушка танцевала на выпуск-
ном балу, – рассказывает Владисла-
ва. – Школу она окончила с золотой
медалью, в совершенстве знала не-
мецкий язык. Поэтому стала одной
из тех, кого привлекли в годы Вели-
кой Отечественной войны для рабо-
ты в контрразведке. Только в нача-
ле 90-х мой папа узнал, что его ба-
бушка работала в Смерше перевод-
чицей. А еще ей пришлось на себе
испытать тяготы двухлетнего пребы-
вания в концлагере…

После войны Вера Ильинична
знакомится с Иваном Дмитриеви-
чем, выходит за него замуж и пере-
езжает жить к нему в Салехард. Там
же рождается первый и единствен-
ный сын Зубаревых – Олег. В 1953
году, после реабилитации Ивана
Дмитриевича, семья переезжает в
город Макеевку Донецкой области.
Вера Ильинична до 70 лет прорабо-
тала там заведующей складом на
заводе имени С. М. Кирова.

Иван Дмитриевич Зубарев ушел
из жизни на следующий день после
своего семидесятилетия в августе
1988 года. А Вера Ильинична – Шу-
рочка, пережила мужа на 21 год, ее
не стало в 2009 году…

– Время не щадит ветеранов, с
каждым годом их становится всё
меньше и меньше. И окунаться в про-
рубь прошлого сквозь призму воспо-
минаний ярче и больней всего. Я хочу
запомнить всё то, что мои бабушки
слышали от родных, переживших то
время, чтобы после рассказать это
всё уже своим детям и таким образом
увековечить подвиг наших предков,
сохранить след той жизни. Ведь па-
мять – это благодарность по отноше-
нию к людям, которые, не боясь огня,
сражались и победили.
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бессмертный полк

– Прадеду удалось довести свою роту до Берлина, но
буквально за неделю до окончания войны он получил
серьезное ранение в ногу, контузию. Его отправили в
госпиталь. Там прадедушка и встретил Великую
Победу.

,,
ПАМЯТЬ ЖИВА

Сороковые, роковые…
Как Великая Отечественная отразилась в судьбах родных
Владиславы Зубаревой

Иван Миллионов служил разведчиком с первого дня войны
и до последнего

L Влада Зубарева с племянником Андреем. Площадь Памяти.
Тюмень. 9 мая 2018 года

L

БАЛЛАДА О ЧАСАХ
Врага мы в полночь

окружить хотели.
Разведчик сверил время –

и в седло!
Следы подков запрыгали в метели,
и подхватило их, и понесло…
Но без него вернулся

конь сначала,
а после – мы дошли до сосняка,
где из сугроба желтая торчала
с ногтями почернелыми рука.
Стояли сосны, словно часовые…
И слушали мы, губы закусив,
как весело –

по-прежнему живые –
шли на руке у мертвого часы.
И взводный снял их.
Рукавом шершавым
сердито льдинки стер

с небритых щек,
и пальцем – влево от часов

и вправо –
разгладил на ладони ремешок.
– Так, значит, в полночь, хлопцы!
Время сверьте!..
И мы впервые поняли в тот час:
как просто начинается бессмертье,
когда шагает время через нас!

1943-1946
Марк МАКСИМОВ

Записала Ольга ЧЁРНАЯ
Фото из семейного архива

ЗУБАРЕВЫХ
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ПРИГОТОВЛЕНИЕ:
– Сначала необходимо развести

тесто для шоколадных блинов, –
рассказывает Анна. – Для этого
нужно соединить сахар, какао и
соль. Добавляем просеянную муку.

Хорошо перемешиваем все сухие
ингредиенты. Добавляем 2 яйца,
2 желтка, коньяк и часть молока –
приблизительно 200 мл. При жела-
нии вместо желтков можно исполь-
зовать целые яйца – все 4 штуки. Их

лучше всего разбивать по одному в
отдельную емкость, а уже потом до-
бавлять к тесту. Хорошо переме-
шать тесто венчиком или миксером,
чтобы не было комков. Добавляем
ещё 200 мл молока и растопленное

охлажденное сливочное масло. Сно-
ва хорошо перемешиваем или взби-
ваем тесто, пока оно не станет од-
нородным. Выпекаем блинчики.
Складываем стопкой и даем немно-
го остыть. Беремся за готовку тво-
рожной массы. Соединяем сахар (2
столовые ложки), творог, оставшее-
ся молоко, цедру, сок лимона и ва-
нилин. Всё это тщательно взбиваем
блендером до однородной массы. В
итоге она должна получиться кре-
мообразной. В этом деле главное –
не переборщить с молоком, иначе
начинка окажется слишком жидкой.
Она должна хорошо держаться в
блинчике, не растекаясь. Следую-
щий шаг – приготовление фруктов и
ягод. Они, к слову, могут быть любы-
ми – всё зависит от вашего вкуса. В
нашем случае это: манго, клубника и
яблоко. Сначала очищаем их от ко-
журы, а затем нарезаем мелкими
кубиками. На остывший блинчик вы-
кладываем творожную начинку бли-
же к краю, а сверху – немного фрук-
тов и ягод. И заворачиваем блинчик
трубочкой. После накрываем пище-
вой плёнкой и убираем в холодиль-
ник на час. Чтобы придать десерту
нужную форму, можно воспользо-
ваться специальным ковриком для
суши. Однако прежде рекомендую
«защитить» его пищевой пленкой.
Спустя час достаем наши заготовки
из холодильника и беремся за сле-
дующий этап. Кладем блинную тру-
бочку на коврик и придаем форму –
круглую, овальную, треугольную,
квадратную или прямоугольную.
Здесь всё зависит от вашей фанта-
зии. Последний штрих – разрезаем
наши роллы острым ножом и укра-
шаем при помощи различных топин-
гов – сладкого соуса или сахарной
пудры.

Добавляйте в свою жизнь
сладкие моменты, всем приятно-
го аппетита!
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дело вкуса

Свою стремительность и воин-
ственность лучше придержать, хотя,
на первый взгляд, она может прида-
вать вам особый шарм. В конце не-
дели сократите рабочий день до ра-
зумного минимума.

Не спите и не ленитесь, встрях-
нитесь, ваша удача ходит совсем ря-
дом. Вам надо только проявить свои
лучшие качества и на время забыть
о рассеянности и необязательности.

Вам предстоит пересилить себя
и освободиться от ряда комплексов,

которые затрудняли вашу жизнь. И
вы испытаете радость и полноту
жизни и вдохновение.

Вам просто необходимо стать,
наконец, конструктивными и соб-
ранными. Главное – выбрать пра-
вильную стратегию и спокойно реа-
гировать на происходящие события.

Даже если вам очень этого захо-
чется, не стоит менять работу на
этой неделе. Не зависайте в состоя-
нии заниженной самооценки и не-
довольства миром. Вы еще успеете
взять реванш.

Вам будет довольно сложно пе-
реключаться с решения своих про-
блем на проблемы окружающих лю-
дей. Не стоит путать работу и друж-
бу: можно легко остаться и без биз-
неса, и без друзей.

Поберегите свои силы, предо-
ставьте окружающим возможность
самим решить свои проблемы. У
деловых партнеров могут изме-
ниться планы в благоприятную для
вас сторону.

Ваши улыбка и позитивный на-
строй помогут решить многие во-

просы. Учитесь не только добросо-
вестно работать, но и полноценно
отдыхать. Отправляйтесь на море
или хотя бы на берег озера.

Не стоит слепо доверять мнению
других людей, прислушайтесь лучше
к собственной интуиции. Базу для
прочного фундамента будущих успе-
хов лучше закладывать самостоя-
тельно.

Тщательно следите за развити-
ем ситуации на работе, не исключе-
но, что вас могут подставить. Вам
потребуется особая внимательность
при обращении с документами и бу-
магами.

Не стоит опаздывать и перекла-
дывать свои обязанности на других.
В выходные не забудьте навестить
родственников. Звезды советуют
съездить на дачу или на пикник
всей семьей.

Сейчас самое время отбросить
надоевшие дела и отправиться на
поиски новых впечатлений. Ссорить-
ся с коллегами и близкими опасно –
потом будет крайне трудно достичь
примирения.

/По материалам
интернет-изданий/

ОВЕН

ТЕЛЕЦ

БЛИЗНЕЦЫ

РАК

ЛЕВ

ДЕВА

ВЕСЫ

СКОРПИОН

СТРЕЛЕЦ

КОЗЕРОГ

ВОДОЛЕЙ

РЫБЫ

О ЧЁМ ГОВОРЯТ ЗВЁЗДЫ

/ ТРАДИЦИОННОЕ / СКУЧНО,
ПОЭТОМУ НА КОНКУРС
0СЕМЬЯ МУРАВЛЕНКО1
МЫ ПРИГОТОВИМ РОЛЛЫ,
НО ТОЛЬКО НЕ ОБЫЧНЫЕ,
А СЛАДКИЕ, / ДРУЖНО
РЕШИЛИ КОВАЛЁВЫ.
ИМЕННО ЭТО БЛЮДО
АННА ГОТОВИТ СВОИМ
ДОМОЧАДЦАМ НА ЗАВТРАК
В ВЫХОДНЫЕ.
ВЕДЬ ТОЛЬКО В СУББОТУ
И ВОСКРЕСЕНЬЕ УДАЁТСЯ
СПОКОЙНО ПОСИДЕТЬ
ЗА СТОЛОМ ВСЕЙ СЕМЬЁЙ
И ПРОСТО НАСЛАЖДАТЬСЯ
СЛАДКИМИ МОМЕНТАМИ ДНЯ.
ВМЕСТЕ РАДОВАТЬСЯ
МЕЛОЧАМ И БЫТЬ
СЧАСТЛИВЫМИ БЛАГОДАРЯ
ПРОСТЫМ ВЕЩАМ.

Счастье семьи Ковалёвых
строится на трех китах – любви, гар-
монии и мечтах. На самом деле со-
ставляющих их счастливой семей-
ной жизни намного больше, но эти
самые главные. Егор и Анна – опо-
ра друг для друга во всём. Их девиз:
«Все вопросы и проблемы нужно
решать вместе, сообща, компро-
мисс – главный друг». Семья у них
молодая и очень творческая. Егор
пишет тексты песен и музыку к ним.
Анна и дочь Валерия – его музы.
Они поддерживают папу в его
творчестве. Егор – специалист
«Ямалкоммунэнерго», Анна – воспи-
татель в детском саду «Непоседы».
Несмотря на занятость, на креатив
у супругов всегда находится сво-
бодная минутка. К слову, по роди-
тельским стопам идет и дочь Вале-
рия. С малых лет девочка занимает-
ся в детской музыкальной школе.
Не так давно Ковалёвы приняли
участие в фестивале «Семья Му-
равленко». На предложение поуча-
ствовать согласились сразу. Они
удивили зрителей и жюри не только
хореографическим номером, кото-
рый сделали в ретростиле, но ещё
и своим любимым блюдом – слад-
кими роллами. Рецепт Анна нашла в
интернете, но решила добавить в
него свои нотки. Получилось очень
вкусно и сытно! Секретом приготов-
ления необычного десерта семья
Ковалёвых поделилась и с нашими
читателями.

Роллы из шоколадных блинчиков
с творогом и фруктами – это вещь!
Сладкие моменты семьи Ковалёвых
ЛЮБИМОЕ БЛЮДО

ИНГРЕДИЕНТЫ:
Молоко – примерно 500 мл
Яйца – 4 шт.
Сахар – 4 столовые ложки
Какао – 2 столовые ложки
Пшеничная мука – 2 стакана
Коньяк – 1 столовая ложка
Сливочное масло – 70 г
Соль – 0,5 чайной ложки
Творог – 500 г
Ванилин – одна щепотка
Лимон – 1 шт.
Фрукты или ягоды – 400 г
Сахарная пудра – 20 г

Сначала выпекаем блинчики

Намазываем творожную массу

Выкладываем фрукты и ягоды Разрезаем на роллы
и выкладываем на блюдо

Сворачиваем блинчики
с начинкой в трубочку

1

2

3
5

4

Оксана ШОСТАК
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ
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* В КОНЦЕ ДЕВЯТНАДЦАТОГО СТОЛЕТИЯ, КОГДА ПОЯВИЛАСЬ ФОТОГРАФИЯ,
ГОВОРИЛИ, ЧТО ОНА ПОГУБИТ ЖИВОПИСЬ. А КОГДА ПОЯВИЛОСЬ КИНО,
МНОГИЕ ЛЮДИ СЧИТАЛИ, ЧТО ИСЧЕЗНЕТ ТЕАТР, * ГОВОРИТ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
ГОРОДСКОГО СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ ВЛАДИМИР НЕДАШКОВСКИЙ.

– Но мы сегодня видим, что театр живет своей жизнью, кино – своей. А
выставки живописи и картинные галереи собирают не меньше зрителей,
нежели фотовыставки. Также сегодня в обществе существует небольшая
дискуссия о том, что есть электронная книга, и она сможет заменить бу-
мажные носители информации. Но изданная книга «Тепло родного горо-
да» показывает, что наши жители с удовольствием листают ее страницы.
Многие уже отвезли ее «на землю» и подарили на память своим род-
ственникам...

«Тепло родного города» – это книга иллюстраций замечательной
истории города Муравленко. В каждом снимке фотохудожника Олега
Ушкова – тепло. Тепло горячих и отважных сердец первопроходцев:
строителей, нефтяников, врачей, учителей, хлебопекарей. В каждой фо-
тографии – радость спортивных побед, творческих и производственных
достижений. В каждой иллюстрации отражается жизнь всего города.

Идея создания исторического фотоальбома Владимиру Недашковско-
му пришла не случайно. Председатель Совета ветеранов уже много лет
собирает исторические страницы возникновения и становления Мурав-
ленко вот в такие сборники, рассказывает молодому поколению о перво-
проходцах, их доблестном труде.

«Мы предложили к 35-летию издания первого документа о создании в
городе градообразующего предприятия НГДУ «Суторминскнефть» собрать
небольшой буклет, – говорит Владимир Иванович. – Такая практика у нас
уже была. Но когда мы обсуждали этот вопрос с главой города Алексан-
дром Подорогой, он предложил нам создать хороший, добротный фото-
альбом. Я быстро написал проект и отправил его на окружной конкурс.
Идея наша понравилась жюри конкурса. На издание книги были выделе-
ны деньги».

При подготовке фотоальбома была переработана масса фотографий,
некоторых людей приходилось снимать заново, в остальном – богатый ар-
хив Олега Ушкова сделал свое дело. Кстати, он же занимался и дизайном
книги. Владимир Иванович работал над текстом. «Главная наша задача
была в том, чтобы подобрать наиболее эффектные фотографии, и когда на
них смотрел читатель, они вызывали у него теплые эмоции, – говорит Вла-
димир Недашковский. – Мы постарались рассказать небольшую историю
нашего города. Думаю, у нас это получилось. Многие первопроходцы, ко-
торые уже давно уехали из города, звонят, просят, чтобы им выслали кни-
гу по почте. Она людям пришлась по сердцу. Значит, мы всё сделали пра-
вильно, донесли до них тепло родного города».

Татьяна КОЗАРЬ
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

НАШИ НОВОСТИ twitter.com/muravlenko_24

Мороз. Холодный, сильный ветер,
Деревья в инее стоят.
Машины мчатся мне навстречу,
Глазами снежными блестят.

Вот так, в морозы, в стужу, вьюгу
Приехала и я сюда,
В край неизведанный, богатый,
Где восхищенье скрыть нельзя.

Сынишке – два, и чуть постарше
дочка,

По паре сумок в руки – и вперёд,

В вагончике условий не было –
неважно,

Мы верили, что город вырастет
и расцветёт.

Кругом – тайга, болота, мошки,
Но молодость не испугать.
Построили мы город новый,
Моя семья смогла частицей его стать.

Здесь дети выросли, создали семьи,
Две внучки-лапочки растут

на радость мне.

Вы знаете, ещё ведь жду
и третью,

За счастье это благодарна
я судьбе.

И я горжусь, что в Муравленко
Живёт и трудится моя семья.
Любимый город! Я нисколько

не жалею,
Что много лет назад

приехала сюда!

Валентина САБЫБИНА

ТЕПЛО РОДНОГО ГОРОДА
Посвящается 35-летию начала строительства Муравленко
НАША ИСТОРИЯ

Мы уходим, уходим на Север!
Нас встречает неласковый ветер!
Здесь нас солнце ямальское метит
Ярким всполохом по утрам!

Мы от холода лица не прячем,
Верим в силы свои и удачу!
Просто жить мы не можем иначе,
Мы уходим к полярным снегам!

Здесь в почёте мудрость седая,
Рядом молодость в ногу шагает.

Здесь «так надо» без слов понимают
И не ведают слов «не могу»!

Нет различий и нет разногласий,
Кто с Молдовы, а кто из Абхазии,
Здесь посланцы Европы и Азии
В нерушимом союзе живут!

Мы уходим! На Север уходим!
У судьбы лучшей доли не просим!
Мы не знаем, куда нас забросит,
В Муравленко? Надым? Салехард?

Мы о подвигах не мечтаем,
Для страны нефть и газ добываем.
Мы теперь твёрдо верим и знаем:
Крайний Север для нас –

друг и брат!

Здравствуй, край снегов и метелей!
Здравствуй, край морозов и вьюг!
Нас встречают сосны да ели
И Полярный загадочный круг!

Александр ЮДАШКИН

Зеленая тоска грызет.
Уеду, обрыдло всё.
И деспот гнус достал.
На юг подамся к истинному лету.
Пускай других прельщает мерзлота,
Которая взбирается по стенке,
Под пятьдесят и в инее бетон.
На стеклах не узоры –

стужи слепки.
И рубленый трещит ночами дом.

А летом солнце жарит, как
в пустыне,

И спрятаться б, так где здесь
сыщешь тень!
Какой там Север?!
Растить здесь можно дыни,
Жара плюс солнце весь

полярный день.

И алчная мошка без этикета
Жрет с волчьим аппетитом

до крови.
И вот ее без выходных, всё лето
Приходится мне кровушкой

кормить.

…Ну, здравствуй, Юг!
К тебе добрался всё же,
Ты праздности обетованный край!
Свет, море, воздух-то какой!

О, боже!
Пусть повторюсь, но ведь

и впрямь здесь рай!

Огни, рекламы баров, ресторанов,
Магнолий запах, дым

от шашлыков…
Приправлено всё музыкой

эстрады –
Всё говорит курортным языком.
Шальной угар от солнца, моря,

пляжа.
В шикарный бар изысканный зайду.
В нем с парой молодой,

не сознавая даже,
Свой разговор я к северам сведу.

Начну взахлеб рассказывать
про Север,

Красиво так,
Они откроют рты.
Сам удивлюсь,
Да я ведь в это верю!
Медаль увидел я с обратной

стороны.
Под звон цикад начнешь всё чаще

сниться.
Бессонница изловит на крючок.
Сигналом грусти начнет
во тьме светиться.
Не гаснуть сигаретный маячок.

Я стану уставать от жизни
праздной

Чернея не от солнца,
от хандры.

Песчаный пляж начну сличать
я с настом,

Поземку мне напомнят
буруны.

Черника удивит меня на рынке,
Ягодку упавшую поднял –
И прямо в сердце черная

дробинка,
Представил враз отчетливо тебя,
Как губы подвела,

вкусив черники,
У ног красивых зачерпнувши

горсть…
И всё, я там!

Что фестиваль, приз «Ники»?!
Да кто я здесь?

Всего лишь праздный гость.
Домой!

От наблюдений и диеты.
Скорей на рейс!

Спешу в аэропорт.
Врач спросит:

«А что в карточке отметить?»
Отвечу: «Правду!

Северный синдром!»

Георгий ЧЕРНЫШЕНКО

Он неприметным кажется вначале,
Да и на карте сразу не найдешь.
На полуострове загадочном Ямале
Тот городок, в котором ты живешь.

Здесь всё необычайностью
искрится,

И снег, и доброта людских сердец.
Вокруг тебя знакомые всё лица,
И счастью своему ты здесь творец.

Здесь красотой природы
первозданной

Нельзя налюбоваться никогда,
И нежность к ней загадочной,

желанной
Ты в сердце пронесёшь через года.

В названии его –
жизнь человека,

Которому Ямал стал дорогим,

И стал судьбой. Судьбою Муравленко
И памятью о нём мы дорожим.

Пройдут года, а может, и столетье,
Наш город будет жить

и процветать.
И будут им гордиться наши дети,
Мечты свои здесь будут воплощать.

Вера БОЗИНА

МЫ УХОДИМ НА СЕВЕР!

В ОТПУСКЕ

МОЙ ГОРОД

БЛАГОДАРЮ СУДЬБУ
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ваше здоровье

О ВРЕДЕ КУРЕНИЯ ЗНАЮТ ВСЕ,
НО НЕСМОТРЯ НА ЭТО, МНОГИЕ
МУРАВЛЕНКОВЦЫ НЕ МОГУТ
РАССТАТЬСЯ С ПАГУБНОЙ
ПРИВЫЧКОЙ. .ПОЧЕМУ ВЫ
КУРИТЕ?/, .КАК ВЫ ОТНОСИТЕСЬ
К КУРЕНИЮ?/ - ЭТИ ВОПРОСЫ
КОРРЕСПОНДЕНТ ЗАДАВАЛ
ЖИТЕЛЯМ ГОРОДА ВО ВРЕМЯ
ПРОФИЛАКТИЧЕСКОЙ АКЦИИ
.АНТИТАБАК/, ОРГАНИЗОВАННОЙ
СПЕЦИАЛИСТАМИ ОТДЕЛЕНИЯ
МЕДИЦИНСКОЙ ПРОФИЛАКТИКИ
ГОРОДСКОЙ БОЛЬНИЦЫ.
И ВОТ КАКИЕ ОТВЕТЫ
БЫЛИ ПОЛУЧЕНЫ.

Владимир:
– Курение – это зло. Очень важ-

но оградить детей от табака. Важно
привлекать больше внимания к этой
проблеме.

Ильгиз:
– При курении, в том числе и пас-

сивном, происходит отравление орга-
низма никотином, окисью углерода и
другими вредными веществами. Ку-
рильщикам стоит призадуматься.

Рамиль:
– Мы живем на Крайнем Севере,

где довольно часто происходят пе-
репады температур, что не лучшим
образом сказывается на сердечно-
сосудистой системе. Зачем подвер-
гать свое здоровье дополнительно-
му риску?

Наташа:
– Сигарета помогает мне успо-

коиться, снять стресс, расслабиться,
сосредоточиться.

Иван:
– Не мыслю отдыха без переку-

ра. Не могу адекватно общаться без
очередной сигареты…

В ходе акции у 20 муравленков-
цев проверили с помощью специ-
ального газоанализатора, или смо-
келайзера, уровень концентрации
угарного газа в выдыхаемом возду-
хе. Только у половины этот показа-
тель был в норме.

«Мы ежемесячно проводим
акцию. Радует, что полученные
объективные результаты иссле-
дования для многих становятся
стартовой точкой отказа от сига-
рет, – рассказывает заведующая
отделением медицинской профи-
лактики Елена Климович. – Паци-
енты потом приходят к нам в от-
деление медицинской профилак-
тики на консультацию. При необ-
ходимости направляем к меди-
цинскому психологу. Кроме того,
создана специальная группа для
тех, кто хочет бросить курить.
Практически 10 процентов из тех,
кто к нам обратился или поуча-
ствовал в акции, всё же расстают-
ся с пагубной привычкой».

АНАЛИЗИРУЙ ЭТО

ПОСТАВЬ ТОЧКУ,
или Как избавиться от сигарет

НАСКОЛЬКО ВЫ ЗАВИСИМЫ?
Специальный тест Фагерстрема поможет оценить
степень никотиновой зависимости

ВОПРОС ОТВЕТ БАЛЛЫ

1. Как скоро после того,
как проснулись,

вы выкуриваете
1 сигарету?

� в течение первых 5 мин.
� в течение 6–30 мин.
� 30–60 мин.
� более чем 60 мин.

3
2
1
0

2. Сложно ли для вас
воздержаться от курения

в местах, где курение
запрещено?

� да
� нет

1
0

3. От какой сигареты
вы не можете легко

отказаться?

� первая утром
� все остальные

1
0

4. Сколько сигарет
вы выкуриваете в день?

� 10 или меньше
� 11–12
� 21–30
� 31 и более

0
1
2
3

5. Вы курите более часто
в первые часы утром,

после того, как просне-
тесь, чем в течение
последующего дня?

� да
� нет

1
0

6. Курите ли вы,
если сильно больны

и вынуждены находиться
в кровати целый день?

� да
� нет

1
0

ИТАК, СУММА БАЛЛОВ:
0 – 2 У меня очень слабая зависимость, я справлюсь!
3 – 4 У меня слабая зависимость, может,

в самом деле, взять и бросить?
5 У меня средняя зависимость!
6 – 7 У меня высокая зависимость!
8 – 10 У меня очень высокая зависимость!

ВОПРОС 1
Бросил бы я курить,
если бы это было легко?

ВОПРОС 2
Как сильно я хочу бросить
курить?

1. Определенно, нет – 0
2. Вероятнее всего, нет – 1
3. Возможно, да – 2
4. Вероятнее всего, да – 3
5. Определенно, да – 4

1. Не хочу вообще – 0
2. Слабое желание – 1
3. В средней степени – 2
4. Сильное желание – 3
5. Однозначно хочу бросить курить – 4

Сумма баллов больше 6 – Ура! Я хочу, я могу, я буду бросать курить! В целях полного отказа
от этой пагубной привычки – на консультацию к врачу!

Сумма баллов от 4 – 6 – Да, слабовата мотивация... Но попытаться стоит, хотя бы снизить ин-
тенсивность курения и работать над собой.

Сумма баллов меньше 3 – Похоже, я совсем еще не готов к таким подвигам. Но делать что-то
надо! Может, пока начать меньше курить?!

ВЫ РЕШИЛИ БРОСИТЬ КУРИТЬ?

Марина МОРОЗОВА. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

С ЧЕГО НАЧАТЬ?
Психологи считают, бросать ку-

рить надо раз и навсегда. Можно сле-
довать следующим рекомендациям.

� Попробую разобраться, почему
я курю.

� Попробую разобраться, сколь-
ко я курю: сколько сигарет в день,
одну, полторы или две пачки, сколь-
ко из них «по делу», а сколько авто-
матически.

� Буду контролировать свои при-
вычки, разберусь, какие рутинные
действия автоматически сопровож-
даются выкуриванием сигареты.

� Буду перекладывать сигареты
на новое место, вдалеке от зажи-
галки, чтобы вдруг не закурить авто-
матически. Или отдавать их кому-
нибудь на хранение, чтобы каждый
раз приходилось их просить, когда
захочется курить.

� Буду обходить стороной ком-
пании курящих и прокуренные поме-
щения.

� Соберусь и, наконец, назначу
день полного отказа от курения.

� Буду остерегаться ненужных
стимулов закурить – алкоголь, кофе.

� Расскажу родным, их поддерж-
ка не помешает.

� Променяю сигареты на что-ни-
будь не менее приятное, но полезное,
что поможет занять время, руки.

� Буду больше бывать на откры-
том воздухе, начну бегать по утрам
или в другое время, гулять. Кстати,
давно собирался записаться в трена-
жерный зал. Думаю, время пришло!

� Буду планировать количество
выкуриваемых сигарет на каждый
день до окончательного отказа от них.

� Стану уменьшать количество
выкуриваемых сигарет ежедневно.

� Буду покупать сигареты не
больше одной пачки, заменю марку
на менее любимую.

ПЕРВЫЕ ДНИ F
САМЫЕ ТРУДНЫЕ

Чтобы организм как можно бы-
стрее освободился от никотина, ме-
дики советуют правильно, рацио-
нально питаться, лучше это делать
дробно. В рационе в обязательном
порядке должны быть фрукты и ово-
щи. Важно в достаточном количе-
стве пить жидкость, лучше всего
свежевыжатые соки и воду. Можно
заниматься легкими видами спорта
и больше проводить времени на
свежем воздухе.

«Бросая курить, вы заметно сни-
жаете риск возникновения различ-
ных заболеваний, которые могут при-
вести к преждевременной смерти, –
это болезни сердца, рак, хроническая
обструктивная болезнь легких, рес-
пираторные заболевания. В первые
дни после отказа от курения может
усилиться кашель, так организм бу-
дет избавляться от токсинов, скопив-
шихся в легких. Чувствуете, что само-
стоятельно не можете справиться с
проблемой, обращайтесь к врачу.
Специалист назначит никотинзаме-
стительную терапию и разъяснит ме-
ханизм ее действия. Никотин – это

наркотик, вызывающий привыкание,
поэтому организм на первых порах
будет остро нуждаться в нем и про-
ходить «ломку». Не отчаивайтесь, да-
же если у вас произошел срыв. Не
падайте духом, надо просто понять
причину срыва и не повторять оши-
бок. Успехов!» – резюмировала заве-
дующая отделением медицинской
профилактики Елена Климович.

� 20 и более сигарет в день
отнимают 10 лет жизни.

� По данным ВЦИОМ в
2018 году до 29 процентов
уменьшилось количество куря-
щих россиян, а число людей, за-
нимающихся спортом, увеличи-
лось до 79 процентов. Что каса-
ется прошлого года, то вредной
привычке были подвержены 32
процента опрошенных.

� Привычка курить способ-
на воздействовать на семь ты-
сяч генов человека и влияет на
развитие опасных заболеваний.
У людей, бросивших курить,
многие гены могут восстано-
виться по истечении пяти лет.

� Люди, живущие с куриль-
щиками, подвергаются опасно-
сти. Длительное воздействие
третичного курения влияет на
производство гормона стресса,
что отмечается уже через месяц.

КСТАТИ



ПРЕЗИДЕНТ СТРАНЫ ПОРУЧИЛ
ПРАВИТЕЛЬСТВУ ПОЛНОСТЬЮ
ОБЕСПЕЧИТЬ ЛЕКАРСТВАМИ
ЛЬГОТНЫЕ КАТЕГОРИИ НАСЕЛЕНИЯ.
В МУРАВЛЕНКО ПРАВОМ
НА БЕСПЛАТНОЕ ПОЛУЧЕНИЕ
ПРЕПАРАТОВ ОБЛАДАЮТ
БОЛЕЕ ПЯТИ С ПОЛОВИНОЙ
ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК.

Татьяна Чепела с детства стра-
дает сахарным диабетом. В 2014-м
поставили еще один диагноз –
рассеянный склероз. Недавно
женщина перенесла обострение
заболевания. Лечилась в стацио-
наре городской больницы, затем в
ноябрьской. Всё из-за того, что с
октября она не может получить
необходимый препарат. Самостоя-
тельно его покупать возможности

нет, месячный курс стоит более ста
тысяч рублей. По ее словам, так
получилось, потому что препарат

еще не поступил в город. Но ситуа-
ция быстро разрешилась. Радик
Шигабутдинов, заведующий апте-

кой, поясняет: «Препарат поступил
буквально на днях. Больную уже
предупредили, она может подойти
выписать рецепт и получить ле-
карство».

Заявки на льготные препараты на-
ша больница заранее отправляет в
округ. Сегодня уже сформированы
списки на 2019 год. И тем, кто вновь
получает право на бесплатные меди-
каменты,поройприходитсядожидать-
ся поступления препаратов в город.

В Муравленко правом на
льготное получение лекарств об-
ладают более пяти с половиной
тысяч человек, почти половина из
них – это дети.

Илье 15 лет. С рождения ему по-
ставили диагноз – синдром Дауна.
Лекарства приходится принимать
постоянно. «Мы получаем рецепты
на бесплатные лекарства, когда за-
болеваем – у педиатра, а также у уз-
ких специалистов, например, у эндо-
кринолога и у психиатра, – говорит
мама Ильи, Наталья Лукомская. –
Это существенно экономит семей-
ный бюджет».

Как пояснила Татьяна Ким, заве-
дующая педиатрическим отделени-
ем, бесплатные лекарства пола-
гаются детям до трех лет, детям из
многодетных семей до шести лет.
Также есть отдельная категория де-
тей, страдающих заболеваниями,

которые подлежат именно льготно-
му обеспечению.

Перечень льготников, которым
положены бесплатные лекарства,
определён на законодательном
уровне.

Выдача лекарств по бесплат-
ным рецептам в городе произво-
дится только в аптеке взрослой
поликлиники. При этом рецепт мо-
жет предъявить не обязательно
сам льготник, а любой человек –
родственник, близкий. Это важно
для маломобильных граждан, ко-
торым сложно самостоятельно
добраться до аптеки. В текущем

году полный список льготных пре-
паратов содержит почти 650 наи-
менований. Ознакомиться с ним
можно в регистратурах поликли-
ник, а также на сайте городской
больницы.

Инна ЮШИНА
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РЕКЛАМА

ПОДДЕРЖКА

ЛЬГОТА ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
Более пяти с половиной тысяч жителей Муравленко получают бесплатные лекарства

Бесплатные лекарства полагаются детям до трех лет,
детям из многодетных семей до шести лет.
Также есть отдельная категория детей,
страдающих заболеваниями, которые подлежат
именно льготному обеспечению.Выдача лекарств по бесплатным рецептам в городе

производится только в аптеке взрослой поликлиники.
При этом рецепт может предъявить не обязательно
сам льготник, а любой человек – родственник,
близкий. Это важно для маломобильных граждан,
которым сложно самостоятельно добраться до аптеки.
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�БАННЫЙ ДЕНЬ
ДЛЯ ЖЕЛЕЗНОГО

КОНЯ
Какой должна быть правильная

автомойка

ДУМАЕТЕ, НА МОЙКЕ ГЛАВНОЕ,
ЧТОБЫ МАШИНУ ТОЛЬКО ХОРОШО
ПОМЫЛИ? ОКАЗЫВАЕТСЯ, НЕТ.
ЕСТЬ ЕЩЕ ОДНА ВАЖНАЯ
СОСТАВЛЯЮЩАЯ . ЧТОБЫ ЕЁ ТАМ
НЕ ИСПОРТИЛИ! ОПРЕДЕЛИТЬ,
УГРОЖАЕТ ЛИ ВАШЕМУ ЖЕЛЕЗНОМУ
КОНЮ ОПАСНОСТЬ НА АВТОМОЙКЕ,
МОЖНО УЖЕ С ПОРОГА.

А ПО ОДЁЖКЕ ЛИ
ВСТРЕЧАЮТ?

– Если вы заехали на мойку и ви-
дите, что работники без спецодеж-
ды, можете сразу разворачиваться
и уезжать, – говорит Надежда Ке-
реб, владелица автомойки «Чистая
планета». – Непромокаемый комби-
незон и резиновая обувь защищают
не только мойщика от воды, но и
сам автомобиль от возможных по-
вреждений.

Наличие колец, браслетов и ча-
сов на руках должно насторожить.
Пуговицы на джинсах, застежки на
кофтах также могут поцарапать ма-
шину. Решили довериться? Тогда
стойте и смотрите в оба. Поврежде-
ние произошло? Зовите директора и
предъявляйте претензии.

– Бывает, что владелец замечает
те или иные изъяны на кузове толь-
ко после мойки, – продолжает рас-
сказывать Надежда. – Но у нас, на-
пример, стоят видеокамеры, и мы
можем легко выяснить, машина
заехала уже с ними или без них. Ес-
ли же произошла неприятная ситуа-
ция, любая уважающая себя органи-
зация должна взять ее разрешение
на себя. Репутация важнее денег.

ВСЁ ВКЛЮЧЕНО
Каждая автомойка вправе состав-

лять перечень услуг по своему усмот-
рению. Но при этом в наружную мой-
ку обязательно должно входить:
мытье кузова, колесных арок, дверных
проемов. В комплексную мойку вклю-
чена наружная, а к ней добавляются
еще и чистка ковриков, влажная убор-
ка, обработка пылесосом салона, а
также мытье стекол. Всё остальное –
бонусы со стороны автомойки.

«Некоторые умудряются помыть
автомобиль полностью, а вот арки
или пороги оставить без внимания.
Открываешь дверь, а на пороге
грязь, – говорит Надежда Кереб. –

Это неправильно. Мытье подколес-
ных арок входит в наружную мойку.
Клиент вправе потребовать переде-
лать работу. Также часто оставляют
грязными зеркала, места под номе-
рами, допускают потеки в багажни-
ке. Так тоже быть не должно. Кста-
ти, влажная уборка предполагает
мытье сидений, под ними, панелей и
подлокотников. Словом, убираться
надо тщательно и основательно».

Если зимой машина выехала по-
сле «бани» и замерзли замки или
крышка бака – вас обслужили, мяг-
ко говоря, некачественно. Мойщики
должны были с помощью специаль-
ного пистолета, через который по-
ступает сжатый воздух, все эти
отверстия просушить.

ЕСЛИ В ШАМПУНЕ
КИСЛОТА

Вряд ли кто задумывается, чем
моют его автомобиль. Даже хозяйки
зачастую говорят, что все стираль-
ные порошки насыпают из одной
емкости, просто в разные упаковки,
поэтому нет смысла вчитываться в
состав. Но это заблуждение, уве-
ряют специалисты. «Банный день»
автомобилям, особенно грузовым,
чаще всего устраивают при помощи
кислотного шампуня. У него даже
запах едкий. «Если регулярно посе-
щать такую мойку, кислота сначала
разрушит лак, потом краску, и по-
верхность машины станет шерша-
вой, – говорит Надежда Кереб. – По-
лучается, человек платит деньги, а
его машину просто портят, экономя
на шампуне. Для мытья автомобиля
нужно использовать щелочной, а не
кислотный. И по требованию клиен-
та показать, чем моется его авто».

>ПЕННАЯ ВЕЧЕРИНКА?
ОБЯЗАТЕЛЬНА

Кстати, мойка автомобиля долж-
на производиться бесконтактно. Ни-
каких тебе губок и ветошей. Сначала
весь кузов сверху полностью залива-
ется водой. Потом покрывается гу-
стой пеной. Мойка происходит под
высоким давлением. Поэтому если
где-то поверхность автомобиля была
повреждена и потом некачественно
окрашена, вследствие чего отходит
шпатлевка, владелец должен пони-
мать, что она может отвалиться.

«Аппарат для мойки должен
быть профессиональным, то же са-
мое касается и пылесоса. Обычные
бытовые не справятся со сложными
загрязнениями, и услуга будет ока-
зана некачественно, – поясняет На-
дежда Кереб. – В пене авто стоит
2-3 минуты, затем, если загрязнение
сильное, пену нужно повторить. При-
чем клиент за это доплачивать не
должен. Я, например, в «комплекс»
включаю также обработку кузова
авто воском, а панели – полиролью,
специальным антистатическим со-
ставом».

ДВИГАТЕЛЬ = ПО ЖЕЛАНИЮ
Мыть двигатель или нет и как

часто – дело хозяйское. Но так как
рядом с ним находятся свечи и элек-
тропроводка, аккумулятор, а мойка

производится под большим давле-
нием, делать это тоже нужно гра-
мотно. Чтобы автомобиль не полу-
чил гидроудар, все вышеперечис-
ленные детали необходимо на вре-
мя мытья закрывать. «В аппарате
обязательно нужно убавить давле-
ние и заправить его специальным
химсоставом, – говорит Надежда. –
Затем хорошенько всё просушить».

А вот для мойки днища нужна
особая насадка либо встроенное
оборудование в полу. Оно очень до-
рогое. И не каждая мойка может
себе это позволить. Просто кёрхе-
ром днище вымыть невозможно.
Если на мойке у вас взяли деньги за
эту услугу, а в арсенале специаль-
ной насадки нет – однозначно об-
манули.

ПОСЛЕДНИЕ ШТРИХИ =
ВОСКОМ

Воск – это дополнительная за-
щита автомобиля от воды, солей и
загрязнений. Его наносят на мок-
рый автомобиль, остатки смывают,
чтобы не остались жирные пятна, и
только потом кузов натирают до
блеска. Используя некачественную
полироль, мойщики оказывают вла-
дельцу машины медвежью услугу.
Пыль и грязь к поверхности желез-
ного коня притягиваются.

«Не стесняйтесь спрашивать, да-
же просите показать, чем и как мо-
ют ваш автомобиль, – советует На-
дежда Кереб. – Лучше потратиться
на хорошую мойку, чем потом – на
дорогой ремонт кузова».

СОВЕТЫ ПРОФЕССИОНАЛА

Татьяна КОЗАРЬ. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

РЕКЛАМА

АВТОМОЙКА
>ЧИСТАЯ ПЛАНЕТА?

ул. Ямальская, 28 (Торговый дом «СВ»)

Режим работы: с 9:00 до 20:00
Работаем без выходных и праздничных дней

ТЕЛЕФОНЫ:
4-96-96, 8 904 475 98 80

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПОЛИГРАФИЧЕСКИЕ УСЛУГИ
ПЕЧАТНАЯ ПРОДУКЦИЯ

Буклеты, афиши,
открытки, визитки,
папки, брошюры,
календари

Изготовление любых
бланков документации.
Журналы, путевые листы,
квитанции, счета

Резка, нумерация,
брошюровка, переплёт,
тиснение, сшивка,
ламинирование

Подарки, сувениры,
номерки, таблички,
стенды, статуэтки
из дерева или пластика

По вашей фотографии.
Природа, цветы,
абстракция, винтаж,
виды города

БЛАНКИ ПОСТПЕЧАТНЫЕ
УСЛУГИ

РЕЗКА И ГРАВИРОВКА МОДУЛЬНЫЕ КАРТИНЫ

МАУ «МУРАВЛЕНКО МЕДИА»

/ ПЕЧАТЬ / УСЛУГИ ДИЗАЙНЕРА / ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД / АДРЕС: УЛ. 70 ЛЕТ ОКТЯБРЯ, 3

ОТДЕЛ ЗАКАЗОВ: 48-0-80
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